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Флейта в подарокФлейта в подарок

Вслед за ушедшим выборным годом пришел еще один 
выборный – в сентябре мы будем голосовать за 
кандидатов в депутаты Госдумы России и Госсовета 
Чувашии. Оттого не будет лишним вспомнить наиболее 
«яркие» моменты, связанные с нарушениями, по факту 
которых возбуждены уголовные дела. До недавнего 
времени их было четыре, теперь добавилось пятое – в 
отношении бывшего председателя одной из участковых 
избирательных комиссий в Батыревском районе.  

Там были сфальсифици-
рованы список избирателей, 
избирательные бюллетени, а 
также неправильно, причем 
заведомо, подсчитаны голоса 
избирателей и внесены не со-
ответствующие действитель-
ности сведения в протоколы 
об итогах голосования.

Нарушения избирательно-
го законодательства в Ибре-
синской ТИК заключались в 
подмене заявлений двух кан-
дидатов в депутаты сельских 
поселений, чтобы обеспечить 
– незаконно! – их участие в 

выборах, поскольку в перво-
начальных заявлениях, пред-
положительно, отсутство-
вали сведения о судимости 
этих кандидатов. Следствие 
полагает, что в УИК № 512 
(п. Березовка) после окон-
чания голосования были 
незаконно изготовлены 43 
бюллетеня, внесены заве-
домо ложные отметки о во-
леизъявлении избирателей, 
якобы проголосовавших за 
кандидата. Действительные 
бюллетени заменили фаль-
шивками. Да, еще были под-

деланы подписи троих членов 
комиссии. Все это делалось 
с целью завышения голосов 
в пользу единственного кан-
дидата по одномандатному 
округу № 12 (кандидат счита-
ется избранным, если за него 
проголосовало не менее 50% 
избирателей, участвовавших 
в голосовании). Всего в Ибре-
синском районе по итогам 
выборов возбуждены два уго-
ловных дела.

Проводится проверка по 
сообщению о фальсификации 
избирательных документов на 
выборах депутата Урмарского 
районного Собрания. «Засве-
тился» избирательный уча-
сток № 1523 (Мусирминское 
сельское поселение) – там 
каким-то немыслимым обра-
зом умудрились проголосо-
вать 23 избирателя, которых 
даже рядом с избирательным 
участком не было. 

В Мариинско-Посадском 
районе, по версии следствия, 
неустановленные (пока еще) 
члены УИК № 1124 (с. Кугеево) 
подделали в списках подписи 
не менее семи избирателей, 
не пришедших голосовать. 
Потом те же самые неуста-
новленные (пока еще) члены 
УИК неправильно посчитали 
голоса избирателей и невер-
но утвердили протокол об 
итогах голосования.

И это только то, что извест-
но. А сколько осталось, так 
сказать, за кадром? А сколько 
выявленных и невыявленных 
нарушений в период выборов 
по всей стране? Неизвестно. 
Зато каждому жителю страны 
хорошо известно, какая пар-
тия «руководит» процессом 
беспредела на выборах, обе-
спечивая свое большинство 
в законодательных органах 
власти. Старания этой партии 

понятны – ее поддерживают 
не более 30 процентов насе-
ления. Отсюда вопрос: каким 
образом «Единая Россия» 
продолжает получать на вы-
борах совсем иные результа-
ты? А таким вот, о каком было 
сказано выше. 

Недавно председатель 
Госдумы Вячеслав Володин 
сказал буквально так: «В сен-
тябре состоятся выборы в 
Государственную Думу. Нам 
важно, чтобы они прошли от-
крыто, конкурентно и легитим-
но, в строгом соответствии с 
национальным законодатель-
ством». Вот и посмотрим, на-
сколько строго будет соблю-
даться это законодательство 
в ближайшее время. 

Продолжение темы – 
на 3 стр.

Нет, наверное, на свете 
человека – хоть взрослого, 
хоть ребенка, у которого не 
было бы какой-нибудь заветной 
мечты. Детские желания – 
сильные, яркие. И они часто 
сбываются, особенно если за 
исполнение берется депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков.

Шестилетняя Даша Ведяшёва из 
Алатыря играет на флейте. Девочке 
очень хотелось иметь свой музы-
кальный инструмент, и теперь он у 
нее есть – настоящую оркестровую 
флейту ей подарил Анатолий Акса-
ков, так что вопрос о том, стоит ли 
продолжать заниматься музыкой, 
больше не стоит.

Мысль написать письмо о завет-
ном желании пришла вдруг, спонтанно. На этом 
порыве и было написано обращение к депутату.

– Был легкий шок, когда мы узнали, что наше 
желание исполнилось, - рассказывает Мария Ве-
дяшёва, мама Даши. – Инструменты сейчас очень 
дорогие, а флейтой Дарья занимается уже 2 года, 
и сейчас надо переходить с маленькой флейты на 
большую. Это вложение в будущее ребенка.

Даша не раз участвовала в разных музыкаль-
ных конкурсах. А этой весной вместе с мамой 
они сочинили сказку, продумали иллюстрации и 
опубликовали первую книжку.

– Даша с моей помощью написала эту сказку, 
когда все ушли на самоизоляцию. Идея роди-
лась случайно, в итоге получилась добрая сказ-
ка про кошечку Мурляу.

Новый год – время чудес и подарков, кото-
рых с большим нетерпением ждут все дети. На-
кануне праздника Анатолий Аксаков поздравил 
ребят из детских домов в Шумерлинском и Че-
боксарском районах, более 2 тысяч подарков 
получили многодетные семьи. По словам депу-
тата, программа по поддержке детей будет про-
должена.

– Очень много проектов, детских проектов 
будем реализовывать для того, чтобы поддер-
жать детей Чувашии, одаренных детей, детей 
с ограниченными возможностями, чтобы они 
могли получить хорошее образование и нор-
мально жить, чувствовать себя комфортно в 
родной республике, – сказал депутат Госдумы 
РФ от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Анатолий Ак-
саков. 

ÌÅ×ÒÛ ÑÁÛÂÀÞÒÑß

Проанализировав итоги ра-
боты регионального отделения, 
депутат поставил перед чле-
нами партии амбициозную, но 
вполне выполнимую задачу: по 
итогам выборов в Госдуму Рос-
сии и Госсовет Чувашии, кото-
рые пройдут в сентябре, занять 
в республике минимум второе 
место. Особое внимание он уде-
лил объединению с партиями 
«Патриоты России» и «За прав-
ду», которое официально долж-
но быть закреплено на предсто-
ящем съезде СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Игорь Моляков рассказал о 
большой роли Анатолия Акса-
кова в разработке законопро-
ектов, имеющих отношение не 
только к экономике и финансам, 
но и направленных на социаль-
ную защиту граждан, и о его 
умении лоббировать интересы 
Чувашии. Отметил депутат и 
успехи регионального отделе-
ния партии – в рейтинге оно за-
няло второе место в стране.

Главной темой в выступле-
нии Сергея Семенова была под-
готовка к выборам.

Впереди – Впереди – 
новые высотыновые высоты

В повестке дня заседания Совета регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ значились четыре 

вопроса: о текущем моменте; о созыве конференции 
Регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чувашской Республике; о формировании нового состава 
Палаты депутатов и Совета палаты депутатов; разное. 

На заседании присутствовали члены Совета: депутат 
Госдумы России Игорь Моляков, депутаты Госсовета 

Чувашии Сергей Семенов, Владимир Офаринов, депутаты 
Чебоксарского городского Собрания Сергей Муравьев, 

Федор Степанов, Евгений Петров, Юрий Богданов, 
депутаты собраний районных и сельских поселений, 

руководители районных и городских отделений партии. 
Заседание прошло под председательством 

Анатолия Аксакова.
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Лучше сто раз увидеть Лучше сто раз увидеть 
и сто один раз и сто один раз 
услышать услышать 
Ушедший 2020 год ознаменовался серией деловых встреч, которые провел 
в Чувашии депутат Госдумы России Анатолий Аксаков. Особенно значимой 
стала его поездка в Новочебоксарск, где парламентарий побывал 24 декабря. 

КОМАНДА ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ
Уже выработался четкий алгоритм поездок и 

встреч Анатолия Аксакова. Они, как правило, вклю-
чают в себя изучение и анализ ситуации на местах, 
обсуждение актуальных задач с представителями 
муниципальных властей, бизнес-сообщества и, как 
завершающий аккорд, рассмотрение вопросов на за-
седании Высшего экономического совета Чувашии, а 
также выработку мер по депутатской линии для ре-
шения той или иной проблемы. Например, до поездки 
в Новочебоксарск Анатолий Геннадьевич побывал в 
Шумерле, где обсуждался вопрос о целесообразно-
сти объединения города и района в одно муниципаль-
ное образование. 

Такое точечное, но в то же время комплексное 
решение проблем позволяет встраивать локальные 
программы в республиканские, рассчитанные на бли-
жайшую перспективу. Поэтому во встречах с Анато-
лием Аксаковым принимали участие главы районных 
и городских администраций, члены правительства 
Чувашии, депутаты муниципальных образований, ру-
ководители компаний и предприниматели. Не стала 
исключением и поездка в Новочебоксарск. Вместе с 
Анатолием Аксаковым весь день работали первый за-
меститель председателя Кабинета Министров – ми-
нистр финансов Михаил Ноздряков, помощник главы 
Чувашской Республики Олег Моляков, глава админи-
страции Новочебоксарска Павел Семенов, депутат 
Госсовета Чувашии Сергей Семенов, депутат Ново-
чебоксарского Собрания Иван Семенов. 

Среди крупных предприятий, на которых под за-
навес прошлого года состоялись деловые встречи, 
были АО «Лента», АО «Управление отходами», ООО 
«Хевел» и ПАО «Химпром». В этот перечень можно 
включить и Чебоксарский филиал ПАО «РусГидро», 
где Анатолий Аксаков и Сергей Семенов побывали 
15 января 2021 года.

ОТВЕЧАЯ НА НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Не хватит никаких газетных площадей, во всяком 
случае в рамках одного номера, чтобы рассказать 
обо всех проблемах, поднятых на этих встречах. У 
каждого предприятия свои болячки, тем не менее их 
объединяет одна общая черта – наличие професси-
онального менеджмента, то есть эффективное руко-
водство производством, компетентность, внедрение 
инновационных технологий, поиск новых управленче-
ских решений и умение отвечать на вызовы времени. 
Благодаря энергии и энтузиазму директора АО «Лен-
та» Розы Ивановой вновь ожили производственные 
корпуса предприятия «Пике», в цехах которого сегод-
ня выпускается продукция, пользующаяся спросом на 
рынке, включая и востребованные защитные маски. 
Казалось бы, в этой нише с учетом складывающейся 
ситуации никаких затруднений и препятствий априо-
ри быть не должно. Но, как выяснилось, предприятие 
страдает от недобросовестной конкуренции со сторо-
ны компаний одной из восточных стран, которые зача-
стую под видом российской продукции продают свои 
защитные санитарные маски.

Посещение и знакомство с производством в ПАО 

«Химпром» оставило двоякое впечатление. С одной 
стороны – разрушенные в рамках конверсии цеха, 
которые строила вся страна, с другой – новые стро-
ительные площадки, современные технологии и 
производство конкурентоспособной продукции, о ко-
торых рассказал генеральный директор ПАО «Хим-
пром» Сергей Науман.

В отличие от этих компаний, в ООО «Хевел» ничто 
не напоминало о советском прошлом, потому что все 
технологические линии здесь самые современные, а 
выпускаемая продукция – солнечные модули – вос-
требованная.

Наличие в составе представительной группы Ана-
толия Аксакова, Михаила Ноздрякова, Павла Семе-
нова, Олега Молякова, Сергея Семенова позволило 
многие вопросы и проблемы решить на месте, как го-
ворится, «не отходя от кассы». В ООО «Хевел», напри-
мер, была предложена идея об экспериментальном 
применении фасадных солнечных модулей при стро-
ительстве новой школы в Новочебоксарске. Также 
были обсуждены вопросы достройки храма Николая 
Чудотворца, благоустройства верхней набережной. 
По другим вопросам, требующим более детального 
изучения и проработки, достигнута договоренность о 
создании дорожных карт. 

ПРОБЛЕМЫ КОНЦЕССИОНЕРА 
ПРАВИТЕЛЬСТВО 
НЕ ЗАМЕЧАЕТ 

Развитию некоторых предприятий сильно меша-
ет так называемый фактор «тяжелого наследства». 
И в этом отношении показателен пример филиала АО 
«Управление отходами». Надо честно признаться: мы 
привыкли вешать всех собак на компании, занимаю-
щиеся сбором и утилизацией ТКО. Но, как выяснилось 
при анализе ситуации, в таком незавидном положе-
нии они оказались не по своей вине. До сих пор не 
наведен порядок с казенным имуществом. По словам 
директора Юрия Малова, инвентаризация имущества 
в 2019 году была проведена с многочисленными нару-
шениями, причем акт об этом было предложено под-
писать задним числом, без документов, на основании 
которых внесены данные в акт инвентаризации. 

Руководство предприятия неоднократно обраща-
ло внимание Минприроды ЧР на необходимость при-
нятия части имущества, не переданного раннее. В 
адрес ведомства даже был направлен акт приема-пе-
редачи, однако вместо подписания этого документа 
министерство обратилось в арбитражный суд с иско-
вым заявлением о передаче имущества. Зачем такая 
возня и почему в 2020 году Минприроды не провело 
положенную по закону инвентаризацию, остается не-
понятным.

Еще 6 лет назад в рамках реализации проекта 
«Солнечная долина» в Новочебоксарске осущест-
влялось строительство инженерной инфраструктуры, 
в частности сети напорной канализации к ГУП БОС. 
Но все дело в том, что в рамках заключенного концес-
сионного соглашения эти сети не вошли в перечень 
иного имущества, которое передавалось АО «Управ-
ление отходами». Перечисление таких «косяков» 

можно продолжить. Причем исправление ошибок не 
требует каких-то капитальных вложений, нужна лишь 
воля лиц, отвечающих за эту важнейшую сферу жиз-
недеятельности человека. Со дня создания филиала 
АО «Управление отходами» прошло 6 лет, но муни-
ципальные образования, откуда отходы поступают на 
обработку, до сих пор не включены в Концессионное 
соглашение, которое, как выяснилось, даже не при-
ведено в соответствие с параметрами новой террито-
риальной схемы обращения с отходами.

Особенно остро стоит вопрос о тарифах на сбор, 
вывоз и переработку ТКО. Население, естественно, 
выступает против их повышения, но у другой стороны 
есть свои аргументы, дескать, если в каком-нибудь 
звене цепочки «сбор-переработка ТКО» повышается 
цена, это неминуемо сказывается на тарифе. Следо-
вательно, повышение арендной платы за землю, на 
которой размещены концессионные объекты в Ново-
чебоксарске, приведет к росту платы населения за 
услуги по обращению с отходами. 

– Но нас больше всего волнует проблема задол-
женности регионального оператора ООО МВК «Эко-
центр» перед нашим филиалом, – сообщил Юрий 
Малов. – Этот долг составляет уже 350 млн рублей, 
что превышает 80 процентов нашей годовой выруч-
ки. Если так будет продолжаться, возникнет большой 
риск остановки предприятия ввиду дефицита денеж-
ных средств.

Завершился день встречей с участием руководи-
телей предприятий в актовом зале администрации 
Новочебоксарска. Участники совещания приняли 
решение о создании «Клуба директоров», целью ко-
торого является объединение усилий бизнеса, депу-
татского корпуса, органов исполнительной власти в 
целях дальнейшего развития города. 

Алексей Кряжинов

РЕПОРТАЖ
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– Игорь Васильевич, наказания за 
нарушения на выборах в основном 
административные. Или же нару-
шитель просто увольняется по соб-
ственному желанию. Вы не считаете, 
что это слишком мягко?

– Они происходят повсеместно, но 
нарушение нарушению рознь. Надо чет-
ко отличать административное право-
нарушение и уголовное преступление. 
В большинстве случаев за фальсифи-
кации на выборах назначают денежный 
штраф. На мой взгляд, одно лишь уве-
личение наказания не приведет к одно-
моментному искоренению проблемы. 
Нужен целый комплекс мер, но главное 
– в обществе должен быть сформиро-
ван высочайший уровень нетерпимости 
к такого рода нарушениям. 

– Почему вы выбрали именно 
электоральную сферу и решились 
пойти на госслужбу? Ведь вы с ваши-
ми знаниями и опытом могли бы спо-
койно работать в своей юридической 
фирме и продолжать обслуживать 

способных хорошо платить клиентов.
– Интерес к политике у меня со 

школьных лет. Любимыми предметами 
были история и обществознание. Так 
получилось, что первый опыт работы в 
избирательной кампании был у меня на 
первом курсе университета, а сразу по-
сле окончания вуза пришлось работать 
юристом без опыта на выборах. Шишек 
я тогда набил, но с юридической задачей 
в целом справился. А потом затянуло. С 
2006 года участвовал во всех выборных 
кампаниях Чувашии, а с 2012-го начали 
приглашать работать электоральным 
юристом в другие регионы.

Сложно быть высококвалифициро-
ванным юристом сразу в нескольких от-
раслях, и я решил специализироваться 
именно на выборах и, можно сказать, 
стал узнаваемым политическим юри-
стом, частым экспертом в СМИ.

Решение о замещении госдолжности 
в ЦИК Чувашии после 15 лет работы в 
частной сфере было непростым. В фи-
нансовом плане, вы правы, это менее 
выгодно. Но когда появилось вакантное 

место заместителя председателя, я 
все-таки решился.

Это новые задачи и большая ответ-
ственность, возможность реализовать 
себя, показать свои способности, ис-
пользовать накопленный опыт и навыки. 
Выборы для меня очень близкая сфера, 
но, конечно, в работе избиркома есть 
свои особенности. На должности заме-
стителя председателя ЦИК у меня будет 
больше возможностей организовывать 
выборы в строгом соответствии с зако-
ном и помогать нижестоящим избира-
тельным комиссиям.

– Новая работа – это политика или 
просто исполнение профессиональ-
ных обязанностей?

– Мне сложно ответить. Смотря в ка-
ком контексте воспринимать слово «по-
литика». Я же «политический» юрист, 
специализирующийся на выборах, но в 
первую очередь юрист. Стать политиком 
или самому участвовать в выборах – та-
кого желания пока нет.

– То есть вы вне политики, точнее, 
абстрагировались от политических 
предпочтений.

– Наверное, у каждого члена ЦИК 
Чувашии есть политические предпочте-
ния, как и у многих граждан, и это нор-
мально. Главное, чтобы предпочтения 
не мешали исполнять профессиональ-
ные обязанности и не сказывались на 
рабочих процессах. Хотя я сам беспар-
тийный, но назначен от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, и искренне благодарен 
руководству регионального отделения 
за оказанное доверие.

– Вы с 2011 года член ЦИК Чувашии 
с правом решающего голоса. Что хо-
рошего и что плохого можете вспом-
нить за время этой работы?

– Почти за 10 лет было всякое, и по-
ложительных, и отрицательных момен-
тов достаточно. В самом начале работы, 
в ходе кампании по выборам в Госдуму 
и Госсовет Чувашии в 2011 году из-за 
активности и принципиальности в неко-
торых вопросах мне открыто намекали: 
«Так ты и старых друзей потеряешь, и 
новых не обретешь…». Не скрою, были 
неоднократные попытки давления, по-
следняя связана с так называемыми 

токсичными членами избиркомов, ког-
да в Янтиковской ТИК я выявил «под-
ложных» членов УИК. Но, несмотря на 
внешние факторы, не отмалчивался, 
не стеснялся поднимать острые вопро-
сы в системе избирательных комиссий. 
Возможно, поэтому до сих пор ни одной 
грамоты или благодарности от ЦИК Чу-
вашии не имею. Но не это главное. Глав-
ное, что мне не стыдно за этот период 
работы в ЦИК. А история все расставит 
по местам. 

– За годы работы в ЦИК вы прош-
ли, наверное, через пять выборов. 
Сентябрьские выборы чем-то отли-
чались от всех предыдущих?

– Не хочу рисовать радужную карти-
ну, что в прошлом году в Чувашии все 
прошло безупречно и без нарушений. 
Пять возбужденных уголовных дел го-
ворят сами за себя. И все-таки, на мой 
взгляд, они были на порядок демокра-
тичнее, более конкурентными, с деба-
тами на выборах главы республики, без 
поджогов авто и запугивания кандида-
тов с целью вынудить их сняться с вы-
боров, без обливания машинным мас-
лом агитаторов и грабежа агитационных 
материалов. Раньше такие случаи были 
для республики нормой. Да и правосо-
знание избирателей немного меняется, 
они более критично и требовательно 
стали относиться к кандидатам и парти-
ям. Однако следует отметить, что мно-
гие участники выборов настороженно 
отнеслись к многодневному голосова-
нию, к процедуре хранения бюллетеней 
в сейф-пакетах. Пандемия также внесла 
коррективы в выборный процесс: были 
ограничены возможности кандидатов в 
агитации, в проведении публичных ме-
роприятий, организации наблюдения.

– В партии все знают вас как чело-
века справедливого, принципиаль-
ного и не поступающегося своими 
принципами. Какие они – главные 
принципы Игоря Михайлова?

– Вы слишком уж приукрашиваете... 
Не считаю себя образцом морали и эта-
лоном высоких нравственных норм. Но 
так получилось, что я всегда жил и рабо-
тал в согласии с совестью. Надеюсь, так 
будет и на новом месте работы.

Беседовала Ольга Дятлова

ИНТЕРВЬЮ В ТЕМУ

ПРИМЕР – ДРУГИМ НАУКА

Игорь Михайлов: Стать политиком Игорь Михайлов: Стать политиком 
и участвовать в выборах не планирую и участвовать в выборах не планирую 

На каждое действие найдется На каждое действие найдется 
противодействиепротиводействие

Чтобы не допустить 
правонарушения на выборах, 
надо очень постараться. 
Это, конечно, странно, 
когда приходится 
принимать определенные 
меры, чтобы не дать 
нарушить закон. О том, 
как это можно сделать, 
рассказал депутат 
Чувашско-Тимяшского 
сельского поселения 
Ибресинского района 
Александр Дмитриев. 

Меры эти вызваны еще и 
тем, что бывший глава Ибре-
синского района единоросс 
Александр Яковлев имел боль-
шое желание стать депутатом, 
чтобы потом продолжить дея-
тельность на прежнем посту. 
Не повезло человеку: в округе, 
в котором он баллотировался, 
было сделано все для пресече-
ния нарушений. 

Во-первых, к избирательно-
му участку не подпускали «по-

купных», «наливных» и прочих 
используемых едром в своих 
интересах граждан. А в первый 
день голосования все шло лихо 
– и подвозили, и наливали. Во-
вторых, Александр с помощни-
ками обратились к молодежи 
с просьбой выставить кордон. 
Ночью ребята охраняли клуб, 
оцепив его по кругу, чтобы туда 
никто не смог проникнуть с це-
лью повлиять на итоги голосо-
вания. (Не будем показывать 
пальцем, все и так догадались, 
кто.) Если подъезжала незна-
комая машина, кандидатов в 
депутаты сразу оповещали. 
Правда, таких наглых попыток в 
эту ночь не было. 

Но прежде всего по обраще-

нию наблюдателей был заме-
нен участковый, назначенный 
ответственным на избиратель-
ном участке, – ему по каким-то 
причинам не доверяли. 

– Как ни странно, нас услы-
шали, – говорит Александр, – и 
поменяли ибресинского поли-
цейского на чебоксарского.

В день выборов молодеж-
ный кордон тоже помогал. 
Опять же было выставлено кру-
говое оцепление с целью пре-
сечь противоправные действия 
в виде подкупа избирателей во 
всех его проявлениях.

Сколько надо приложить 
сил и стараний, чтобы пресечь 
на выборах нарушения и обе-
спечить честный результат! И 

почему, когда есть закон? Пото-
му что едро имеет нехорошую 
привычку обходить закон и про-
таскивать в заксобрания своих, 
используя любые методы. В 
Ибресинском районе нашли ме-
тоды, как этому противостоять. 

Почему же в Чувашско-Ти-
мяшском сельском поселении 
так серьезно отнеслись к про-
цессу выборов?

– Потому что очень не хоте-
ли, чтобы бывший глава района 
Александр Яковлев прошел в 
нашем округе, тогда депутаты 
опять избрали бы его главой 
района. Старались мы не зря 
– у нас теперь достойный руко-
водитель района. А глава сель-
ского поселения Александр 

Перцев, кстати, недавно всту-
пил в СПРАВЕДЛИВУЮ РОС-
СИЮ. 

Родился в 1983 году в деревне 
Татмыш-Югелево Батыревского 

района Чувашии. До 9 класса учился 
в деревенской школе, в 10-11 классах 

обучался в гимназии при ЧГУ 
им. И. Н. Ульянова для одаренных 

сельских детей. В 2005 году окончил 
юридический факультет 

этого вуза. 
Юридическую деятельность начал 

в некоммерческой организации. 
Позднее занялся частной юридической 

практикой, занимался экспертной 
и общественной деятельностью в 

Ассоциации «Юристы за гражданское 
общество». Работал помощником 

депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова. Член Российской 

ассоциации политических 
консультантов. Женат, супруга также 

юрист, воспитывают сына и дочь.

О нарушениях на минувших выборах газете рассказал 
Игорь Михайлов, член ЦИК от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, назначенный в 
конце прошлого года заместителем председателя ЦИК Чувашии.  
Поэтому первый вопрос – о них, о нарушениях. 
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ЧЕЛОВЕК И ПРАВО

В «Дружбе» мало дружбыВ «Дружбе» мало дружбы
Садоводческое 
товарищество «Дружба», 
что в п. Кугеси, замело 
снегом. Редкий дачник 
отважится в такой мороз 
и снегопад приехать 
на участок, чтобы 
полюбоваться зимним 
пейзажем. Но пусть никого 
не вводит в заблуждение 
такая идиллическая 
картина – страсти здесь 
с одинаковым градусом 
кипят и летом, и зимой. 

                                                              
СЫР-БОР ИЗ-ЗА ВЗНОСА  

Эта история началась 
летом прошлого года. Прав-
ление некоммерческого са-
доводческого товарищества 
«Дружба» обратилось в суд с 
иском к Тамаре Брызгаловой 
(фамилия и имя по просьбе ге-
роини публикации изменены. 
– Авт.) о взыскании членских 
и целевых взносов. За два 
года долгов у нее накопилось 
на 4170 рублей. 

– В общем-то сумма не-
большая, можно было запла-
тить, – говорит она, – но дело 
в принципе. Можно сказать, 
размеры взносов взяты с по-
толка, к тому же собрания не 
было. Руководство садовод-
ческого товарищества как бы 
говорит нам: «Платите! И не 
задавайте вопросов!» Но ведь 
размер любого взноса должен 
быть юридически и экономи-
чески обоснованным и подкре-
пленным расчетами. А у нас ни 
того ни другого не было. Вот я 
и отказалась платить. 

18 июня 2020 года мировой 
судья судебного участка № 3 
Московского района Чебоксар 
рассмотрел иск СНТ «Дружба» 
к Тамаре Брызгаловой. Судья 
Евгений Тимофеев удовлетво-
рил исковые требования и по-
становил взыскать с ответчика 
с учетом пени, расходов на ока-
зание юридических услуг 6320 
рублей в пользу «Дружбы». 

Тамара Брызгалова с таким 
решением не согласилась и 
обратилась с апелляционной 
жалобой в Московский район-
ный суд Чебоксар. 

А БЫЛО ЛИ СОБРАНИЕ?

– Было! – утверждают 
представители истца.

– Не было! – возражает 
сторона ответчика. – Если оно 
и состоялось, его следует при-
знать ничтожным, так как не 
было кворума. 

Казалось бы, спор ни о чем: 
раз возникли сомнения в пра-
вомочности общего собрания, 
надо представить суду соот-
ветствующие документы.

– Именно об этом мы хо-
датайствовали перед судом, 
– говорит представитель от-
ветчика, партнер юридической 
фирмы «Юрлайн» Ольга Ми-
хайлова, – но судья ограни-
чился лишь выписками из про-
токолов общих собраний.

Действительно, истец 
представил суду выписки из 
собраний уполномоченных, 
состоявшихся в 2017 и 2018 го-

дах, на которых были приняты 
решения о размерах членских 
взносов и пеней за их неупла-
ту или просрочку внесения 
денег. Но загвоздка в том, что 
выписки из протокола реаль-
ную картину не отражают. 

– Для полноты исследова-
ния дела необходимо изучить 
протоколы всех собраний 
членов садоводческого това-
рищества, на которых были 
избраны уполномоченные, – 
продолжает Ольга Михайлова. 
– Именно об этом мы попроси-
ли суд, но он проигнорировал 
просьбу.

Суд делает несколько па-
радоксальный вывод о том, 
что «у ответчика не имелось 
правовых оснований не упла-
чивать членские и целевые 
взносы. Доводы его предста-
вителя о том, что решения об-
щих собраний, на которых при-
няты размеры и сроки уплаты 
взносов, являются ничтожны-
ми, не могут служить таким 
основанием ввиду того, что 
указанные решения в установ-
ленном порядке незаконными 
признаны не были». 

Несведущему человеку 
трудно разобраться в юри-
дических тонкостях, поэтому 
данную ситуацию можно ин-
терпретировать так. 

Допустим, собственник жи-
лья в многоквартирном доме 
или член садоводческого то-
варищества не согласен с 
каким-то решением собрания, 
так как оно либо не состоя-
лось, либо было проведено в 
формате «междусобойчика». 
Собственник говорит: «С ка-
кой стати я должен платить, 
если на собрании не было кво-
рума?» Но судья ему отвечает: 
«А где документы, свидетель-
ствующие о том, что собрание 
признано ничтожным?»

ХОРОШИЕ ВРЕМЕНА 
ДЛЯ ПЛОХИХ ЛЮДЕЙ

– К сожалению, таких при-
меров много, – комментирует 

заместитель председателя 
Союза собственников жилья 
Чувашии Тамара Манаева. – В 
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
постоянно обращаются люди 
с жалобами на управляющие 
компании или правления са-
доводческих товариществ. Как 
правило, спор идет о взносах. 
Люди не согласны с их повы-
шением. Но и УК, и правле-
ния СНТ всегда ссылаются 
на решения общих собраний. 
Однако часто при проверке 
выясняется, что эти протоко-
лы сфальсифицированы. Мы 

в судах просим признать эти 
собрания ничтожными, но су-
дьи говорят: а докажите. Но 
почему это бремя возложили 
на граждан? Разве суд не мо-
жет обратиться в те или иные 
органы, чтобы установить 
подлинность представленных 
протоколов? Мы не раз обра-
щались в органы прокуратуры, 
но и там лишь отмахиваются.

Автор этих строк был на 
одном из таких заседаний 
суда, где ответчиками явля-
лись жильцы многоквартир-
ных домов, а истцом – управ-
ляющая компания. Интересы 
УК защищали аж два юриста, 
а ответчиков – лишь Тамара 
Манаева. 

– Обычно в таких судеб-
ных спорах в роли ответчиков 
или истцов выступают пен-
сионеры, – вздыхает Тама-
ра Арсеньевна. – Им трудно 
разобраться в хитросплете-
ниях законов, но еще труднее 
нанять опытных адвокатов. 
Вот и пользуются их беспо-
мощностью жуликоватые УК 
и правления садоводческих 
товариществ. Мы граждан за-
щищаем, выиграли немало су-
дебных споров, но проблема 
не решается. 

По словам Тамары Арсе-
ньевны, особенно тревож-
ная ситуация складывается в 
сфере садоводческих товари-
ществ. О конфликтах, постоян-
но разгорающихся между соб-

ственниками дачных участков 
и недобросовестными пред-
седателями СНТ, наша газета 
писала не раз, но положение 
не меняется. А в последнее 
время усилилась тенденция 
«прихватизации» садоводче-
ских товариществ, особенно 
тех, что расположены в приго-
родной зоне.          

– В ход идут самые гряз-
ные методы: запугивание, 
подкуп и, конечно же, са-
мый излюбленный прием – 
фальсификация протоколов 
собраний, – рассказывает 
Тамара Арсеньевна. – Проти-

востоять такой массирован-
ной атаке очень трудно, и я 
это знаю не понаслышке. Мне 
пришлось судиться с правле-
нием СТ «Колос», где нахо-
дится мой участок. Там ситу-
ация сложилась такая же, как 
и в «Дружбе». Я не согласи-
лась с размером взноса, по-
тому что решение приняли на 
собрании, где не было квору-
ма. Уже состоялось два суда, 
и мне все удалось выиграть.

– При всей схожести ситу-
аций в ЖКХ и садоводческих 
товариществах разница все 
же есть, – объясняет Тамара 
Манаева. – Взаимоотношения 
между собственниками жилья 
в многоквартирных домах и 
УК, например, в части установ-
ления тарифов все же контро-
лируются соответствующими 
органами исполнительной 
власти и ведомствами. Но в 
садоводческих товариществах 
картина иная – там хозяйнича-
ют крепкие парни. Сейчас они 
хотят изнутри разрушить всю 
систему. Так называемый Союз 
садоводов России пытается 
распространить свое влияние 
на регионы, включая и Чува-
шию. Ситуация, прямо скажу, 
тревожная. Я 16 января встре-
тилась с депутатом Госдумы 
России Аксаковым и рассказа-
ла ему обо всем. Надеюсь, что 
Анатолий Геннадьевич вмеша-
ется и окажет помощь садово-
дам-любителям. 

ВЗГЛЯД 
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ
Увы, даже автор этих строк 

оказался вовлеченным в по-
добный конфликт. В 2019 году 
в СНТ «Журналист» была 
предпринята попытка сме-
стить законно избранного 
председателя правления. Мы 
с удивлением узнали, что, 
оказывается, было проведено 
общее собрание, на котором 
избрано новое правление. И 
даже оформлен протокол. И 
это в садоводческом товари-
ществе, где каждый второй 
– журналист или юрист! Хоть 
и с трудом, но нам удалось 
восстановить порядок и закон-
ность. Только ведь не в каж-
дом СНТ есть активные и юри-
дически грамотные садоводы. 

– Конечно, такая пробле-
ма существует, – признается 
председатель одного из СНТ, 
который просил не называть 
фамилию. – Но в сложившей-
ся ситуации есть вина и самих 
садоводов. К примеру, мы три 
года подряд не можем прове-
сти общее собрание членов 
СНТ из-за неявки. А ведь надо 
внести изменения в устав в со-
ответствии с последними тре-
бованиями закона, установить 
размеры членских и целевых 
взносов, текущие вопросы об-
судить.

– И как же вы вышли из по-
ложения?

– Как? – хитро улыбается 
мой собеседник. – Провели со-
брание уполномоченных. Но 
теперь эта лавочка закрыта. 
С прошлого года разрешено 
проводить только общие со-
брания в очно-заочной фор-
ме – в законе нет ни слова об 
институте уполномоченных. Я 
даже не знаю, как будем выкру-
чиваться, ведь многие участки 
заброшены, их владельцы или 
умерли, или сменили адреса. 
Как всех найти и обойти? Так 
что, боюсь, судебные разбира-
тельства затронут и нас.

– Бояться судебных про-
цессов не надо, – резюмиру-
ет Ольга Михайлова, – нужно 
лишь строго соблюдать закон, 
в частности постановление 
Пленума Верховного Суда 
России «О применении судами 
некоторых положений раздела 
1 части Гражданского кодекса 
Российской Федерации». По 
статье 56 ГПК в случае воз-
ражения ответчика – садо-
вода, что требование истца 
– садоводческого товарище-
ства основано на ничтожном 
решении, суд по собственной 
инициативе выносит на обсуж-
дение сторон вопрос о непри-
менении решений собрания 
в силу его ничтожности. Эту 
норму широко применяют в 
других регионах, но только не 
в Чувашии. Посмотрим, какое 
решение вынесет Московский 
районный суд по результатам 
рассмотрения нашей апелля-
ционной жалобы. Надеюсь, 
оно будет положительным, 
и читатели вашей газеты об 
этом узнают. 

Алексей Кряжинов
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Победа будет за нами

О свободе слова

Вот такая история...Вот такая история...

В ПОСЛЕДНЕЕ время люди, 
особенно представители стар-
шего поколения, стали испы-
тывать ностальгию по прежним 
временам. Они, в частности, 
говорят, что в СССР жилось не 
так уж плохо, и утверждают, что 
в стране не было коррупции, во 
всяком случае, она была не в та-
ких масштабах, как сейчас. Доля 
правды в этих словах есть, но 
преступные кланы, коррупцио-
неры в Советском Союзе были 
всегда. Если хотите, расскажу об 
одном случае из жизни. Дело это 
не резонансное, но во многом 
показательное и поучительное.

У нас в Вурнарской рай-
больнице работал водителем 
«скорой помощи» молодой сим-
патичный парень по прозвищу 
Кадет. Его жена работала в 
местной аптеке. У них все было 
хорошо, кроме одного – моло-
дая семья не имела собствен-
ного жилья и снимала квартиру 
в поселке. В те годы квартиры 
давали от работы, но ждать 
приходилось очень долго, осо-
бенно тем, кто работал в бюд-
жетной организации. 

И вот однажды шеф пред-
ложил Кадету поучаствовать в 
хитроумной операции: оставить 
только что полученную новую 
карету «скорой помощи», ко-
торую в народе прозвали «бу-
ханкой», во дворе больницы с 
незапертой дверью и ключом 
зажигания в замке. План был 
такой: машину угонят, затем ее 
найдут, быстренько по догово-
ренности спишут и отдадут на-
чальнику местной мехколонны, 
которому новенький «уазик» 
ох как нужен для выезда на 
пикники с друзьями и выше-
стоящим начальством. Взамен 
начальник пообещал Кадету 
предоставить новую квартиру 
и забрать его к себе водителем 
служебной машины. Правда, 
заманчиво?                       

Кадет все сделал так, как 
велело начальство. Сын кла-
довщицы райбольницы угнал 
машину и бросил ее в поле 
колхоза имени Чапаева, рядом 
с автотрассой Чебоксары-Вур-
нары. Комиссия, члены кото-
рой были подобраны заранее, 
быстро списала машину, и ее 
владельцем стал начальник 
мехколонны. Он взял на рабо-
ту Кадета, который стал рулить 
«буханкой» и возить чиновни-
ков, начальство на пикники. 

Факт угона машины был 
установлен – хочешь не хо-
чешь, надо возбуждать уголов-
ное дело. 

Тем временем угонщик ма-
шины от греха подальше ука-
тил в город Курган. За ним 
выехали старший лейтенант 

милиции Василий Петрович 
Петров (ныне пенсионер) и 
старшина милиции Михаил Да-
выдович Давыдов, которого, к 
сожалению, уже нет в живых. 

Угонщика задержали, при-
везли в Вурнары, продержали в 
КПЗ трое суток, а потом выпу-
стили. Я тогда поинтересовал-
ся у начальника РОВД, а стоило 
гнать за тридевять земель со-
трудников ради такой формаль-
ности? То есть заключить подо-
зреваемого под стражу на три 
дня, а потом освободить. Он 
ответил так: «А что нам остава-
лось делать? Ведь администра-
ция райбольницы отказалась 
предъявлять иск». Словом, раз 
ущерба нет, значит, нет и осно-
вания наказывать кого-то в уго-
ловном порядке.

Таким образом, начальник 
мехколонны ПМК стал ездить 
на новеньком автомобиле. 
Надо сказать, в те годы маши-
ны были в большом дефиците, 
их практически нельзя было ку-
пить так запросто, а «буханку» 
– тем более. И немудрено, что 
бывшую карету «скорой помо-
щи» вскоре стали использовать 
по полной – ездить на рыбалку, 
охоту и пикники. Однажды во 
время одной из таких вылазок 
машина попала в аварию, и 
Кадет, управлявший ею, погиб, 
другие пассажиры отделались 
ушибами. Жена Кадета, кото-
рая приехала к нам по распре-
делению, осталась без мужа и 
вынуждена была вместе с деть-
ми уехать к родителям. 

Люди все это видели, и кто-
то накатал жалобу наверх. В 
Минздраве Чувашии была соз-
дана комиссия для проверки 
факта. Ее председателем на-
значили женщину – главврача 
больницы Чебоксарского ХБК. 
На свою беду, она (а я тогда 
работал в райбольнице заведу-
ющим хирургическим отделени-
ем) оказалась на моей стороне 
и проявила принципиальность, 
чего не скажешь о других чле-
нах комиссии. 

Дальше события развива-
лись так. 

В один из дней, когда комис-
сия проверяла жалобу, я встре-
тил на даче соседа, который 
работал в охране Вурнарского 
мясокомбината. Он удивленно 
спрашивает меня: «Что у вас 
там стряслось? Сегодня с ком-
бината срочно вывезли два 
ящика мясных деликатесов». 
Мы в тот же день зафиксиро-
вали факт передачи колбасных 
изделий, которые в то время 
были в страшном дефиците, 
членам комиссии. Это произо-
шло на дороге, ведущей в Ка-
линино. 

Результат этой проверки та-
ков: лица, замешанные в махина-
ции, отделались легким испугом, 
а наказание понесла главварч 
больницы ХБК, которая хотела 
передать это дело в правоохра-
нительные органы для возбуж-
дения уголовного дела. Вот так 
завершилась эта история. А вы 
говорите, при советской власти 
не было коррупции…

Василий Кожанов, ветеран 
труда, Вурнарский район, 

д. Сендимиркино

НАКОНЕЦ-ТО мы до-
ждались свободы сло-
ва! Я всю жизнь мечтал 
об этом, но почему-то 
теперь не испытываю 
большой радости от это-
го. По моему мнению, то, 
что сегодня творится, 
больше похоже на ушат 
грязи, который вылива-
ется на людей с экранов 
телевизоров, со страниц 
сомнительных газет и ин-
тернет-изданий. За при-
мером далеко ходить не 
надо – возьмем «Прав-
ду ПФО». Прямо скажу: 
журналисты, которые 
работают в ней, насто-
ящие профессионалы. 
Они пишут убедительно, 
опираясь на факты, и их пу-
бликации вызывают доверие. 
Но что творится на странице, 
где размещены комментарии 
читателей?! Там настоящий 
«разгул свободы слова». Чита-
ешь и диву даешься, как мож-
но дойти до таких чудовищных 
измышлений?! Иногда появ-
ляется до ста комментариев, 
где лишь единичные написаны 
со знанием дела и с уважени-
ем к оппонентам. Остальное 
– сплошное брюзжание, от-
кровенное хамство и клевета. 
Спасибо, хоть матом не кроют 
друг друга.

Особенно клевещут на дей-
ствующую власть, в частности 
на главу Чувашии Олега Ни-
колаева. Я не знаю, читает он 
эти комментарии или нет… Но 
собака лает, а караван идет. И 
это хорошо. Тем не менее эти 
фейки сильно задевают. Вот, 
к примеру, в комментариях к 

статье «От Николаева ждут 
послания Госсовету Чувашии 
и почетных званий», опублико-
ванной 21 января, некий ано-
ним пишет, что глава Чувашии 
раздает награды своим род-
ственничкам. Но это же полная 
чушь! Например, трое жителей 
нашей деревни получили ме-
даль в честь 100-летия Чуваш-
ской автономии. Авторитетно 
заявляю: они – не родственни-
ки Олега Николаева и награды 
получили за то, что ни сил, ни 
времени не жалели, чтобы бла-
гоустроить родную Верхнюю 
Кумашку, а значит, Чувашскую 
Республику.

Другой аноним (скорее все-
го, из Козловского района) пи-
шет, что награды получают и 
осужденные. Если это на са-
мом деле так, то возникает во-
прос: а кто в этом виноват? Мы, 
к примеру, кандидатуры всех 
награжденных рассмотрели на 
общем собрании территори-

ального общественного само-
управления и проголосовали 
за них. А почему козловчане 
так не сделали?

Еще об одном хочется ска-
зать.

Почти все комментаторы 
выступают анонимно. Если 
ты считаешь, что говоришь по 
делу, аргументируешь свою 
позицию фактами, зачем скры-
вать свою фамилию? Я, к при-
меру, никогда не скрываю, хотя 
очень часто выступаю с крити-
кой в адрес администраций и 
сельского поселения, и Шумер-
линского района. Кроме того, 
пишу письма и обращения к 
главе Чувашии Олегу Никола-
еву и всегда указываю свою 
фамилию. Вот и сейчас смело 
ставлю под этим письмом свою 
фамилию. 

Николай Адёр, 
д. Верхняя Кумашка, 
Шумерлинский район

НА ДНЯХ узнал хорошую 
новость: лидер СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Сергей Миро-
нов объявил об объединении с 
двумя партиями – «За правду» 
и «Патриоты России». Я счи-
таю, что это очень правильное 
и своевременное решение. В 
настоящее время в Госдуме 
России заседают представи-
тели четырех партий. Ради об-
щего дела, ради народа трем 
партиям –      СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, КПРФ и ЛДПР – надо 
бы объединиться, потому что 
принципиальных идейных рас-

хождений в их программах нет. 
Тогда на политической арене 
России были бы две мощные 
силы: центристская партия в 
лице «Единой России» и ле-
вая – на основе трех партий. 
Но беда в том, что и Геннадий 
Зюганов и Владимир Жиринов-
ский не хотят расставаться с 
властью, хотя им давно пора 
на покой. И в этих условиях 
руководство партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ проявило по-
литическую мудрость, гибкость 
и умение договариваться ради 
общей цели.

Если на предсто-
ящем съезде партии 
состоится такое объ-
единение – а в этом 
сомневаться не при-
ходится, – оно будет 
иметь большое исто-
рическое значение. 
Во-первых, произой-
дет консолидация сил, 
которые в своей рабо-
те ставят во главу угла 
защиту интересов тру-
дового народа, а не 
олигархов. Во-вторых, 
в год выборов в Гос-
думу России появится 
мощная партия, при-
чем обновленная, и 
это вызовет сильный 
синергетический эф-

фект. В-третьих, теперь скеп-
тикам, которые ставили под 
сомнение преодоление парти-
ей пятипроцентного барьера 
для прохождения в Госдуму, 
придется умерить свой пыл. Я 
нисколько не сомневаюсь, что 
депутатов от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ после 
сентябрьских выборов в Госду-
ме России станет еще больше. 

Федот Никитин, 
ветеран труда, 
Новочебоксарк 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ПАРТИЯ

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

РЕЙТИНГ

Надо ли переводить стрелки?

Чувашия показала хороший рост

Впереди – новые высоты

Политолог Ростислав Туровский назвал Чувашию единственным регионом, 
показавшим хороший рост при новом руководителе.

ВО БЛАГО

ЭКОЛОГИЯ И ЗДОРОВЬЕ

Владимир Офаринов 
и Валерий Павлов 

поддержали врачей

В Новочебоксарске 
опять пахнет

Глава Чувашии Олег 
Николаев встретился с 
руководством Госсовета и 
лидерами фракций.

Говоря о деятельности Госсо-
вета Чувашии, его председатель 
Альбина Егорова сообщила, что 
парламентариями принято 453 
закона, и наибольшее количество 
– 68 законодательных инициатив 
– предложил глава Чувашии.

Это законы о детях войны, об 
увеличении размера республи-
канского материнского капитала, 
об установлении гарантии сохра-
нения величины прожиточного 
минимума, о введении налоговых 
преференций субъектам малого и 
среднего предпринимательства и 
другие. 

Олег Николаев поблагодарил 
депутатов за сотрудничество и 

назвал парламентские слушания 
важной площадкой для обсужде-
ния значимых социально-полити-
ческих и экономических вопросов. 
Руководитель региона попросил 
шире применять этот инструмент 
для выработки оптимальных 
предложений по волнующим на-
селение проблемам. В частности, 
глава Чувашии предложил зако-
нодателям обсудить в таком фор-
мате вопрос о переводе времени.

В республике в очередной раз 
заговорили о переходе в другую 
часовую зону — из второй в тре-
тью, в которой разница по срав-
нению с московским временем 
составляет один час. Многие де-
путаты считают такой переход 
актуальным, поскольку за пере-
вод времени выступают в основ-
ном сельские жители: перевод 

стрелок даст им дополнительный 
«светлый» час для полевых работ. 

В городах на этот счет одно-
значного мнения нет.

Сторонники перевода часо-
вых стрелок мотивируют свою по-
зицию еще и тем, что привязка к 
московскому времени сказывает-
ся на здоровье из-за нарушения 
естественных биоритмов. Однако 
для большинства, привыкшего 
жить «по Москве», перевод стре-
лок, наоборот, создаст проблемы 
со здоровьем.

С июня 2020 года 
это учреждение 
з дравоохранения 
п е р е п р офил и р о -
вано для лечения 
больных с коронави-
русной инфекцией, 
стационарные от-
деления работают 
в режиме ковидного 
госпиталя. Здесь 
принимают пациен-
тов из Ядринского, 
Аликовского, Вур-
нарского, Шумер-

линского, Красночетайского и других районов Чувашии.
Спонсорскую финансовую помощь больнице для организа-

ции горячего питания медиков, которые вынуждены дежурить 
сутками, оказали депутаты Госсовета Чувашии Владимир Офа-
ринов и Валерий Павлов.

Парламентарии поблагодарили врачей и медсестер за вер-
ность долгу, самоотверженность и профессионализм.

Главный врач Ядринской ЦРБ Сергей Никитин от имени всех 
медработников выразил депутатам признательность за помощь.

Пр о к у р а т у р а 
Новочебоксарска 
совместно со спе-
циалистами кон-
трольных органов 
провела проверку 
соблюдения тре-
бований закона в 
ПАО «Химпром». В 
декабре 2020 года 
было выявлено 
превышение кон-
центрации вредных 
веществ (хлора) 
от 1,2 до 1,3 раза в 
одном из рабочих цехов пред-
приятия. Также были выяв-
лены нарушения требований 
промышленной безопасности 
производственных объектов. 
Городская прокуратура в от-
ношении юридического лица и 
руководящих должностных лиц 
возбудила 13 дел об админи-
стративных правонарушениях. 

С ситуацией, связанной с 
жалобами на выбросы хлора 
в Новочебоксарске, продолжа-
ют разбираться. К этой работе 
подключены чиновники, кон-
трольно-надзорные органы и 
правоохранители. Тему обсуж-
дали на закрытом совещании в 
Доме правительства.

С декабря республикан-
ское Управление Роспотреб-
надзора проводит исследо-
вания атмосферного воздуха. 
18 и 19 января на улицах Жени 
Крутовой, 4 и Промышленной, 
72, 78 содержание хлорэтена 

(чрезвычайно огне- и взрыво-
опаснен, выделяет при горении 
токсичные вещества; сильный 
яд, оказывающий на человека 
канцерогенное, мутагенное и 
тератогенное действие) превы-
шало предельно допустимую 
концентрацию в 2,2−4,6 раза.

Превышение ПДК хлора в 
5,5 раза выявило ФГБУЗ ЦГиЭ 
№ 29 ФМБА России ночью 
19 января на улице Большой в 
деревне Толиково.

Сейчас решается вопрос 
об установке на тех участках, 
откуда чаще всего поступают 
жалобы, газоанализаторов и 
датчиков. 

Муниципальные власти за-
являют, что в Новочебоксарске 
с хлорсодержащими вещества-
ми работают ряд предприятий, 
но источник распространения 
запаха пока не выявлен. В мэ-
рии формируют список таких 
организаций.

В период пандемии медицинские работники почти 
круглосуточно находятся на посту. Тяжело приходится 
и медикам Ядринской центральной районной больницы, 

работающим в «красной зоне». 

В декабре прошлого года жители Новочебоксарска 
жаловались на резкий запах. Первый раз жалобы 

посыпались 7 декабря,  в январе последовало продолжение. 

КСТАТИВице-президент Центра политических технологий, доктор 
политических наук Ростислав Туровский, комментируя годо-
вой рейтинг эффективности управления, подготовленный 
Агентством политических и экономических коммуникаций 
(АПЭК), заявил, что так называемым «оппозиционным губер-
наторам» не удается «встроиться в систему», передает ИА 
REGNUM 

«В случае с ЛДПРовскими губернаторами мы видим не-
прерывное падение Владимирской области год от года, Ха-
баровский край после замены одного представителя ЛДПР 
на другого лучше не стал в нашем рейтинге, – сказал Туров-
ский. – Если брать губернаторов от КПРФ, то Орловская об-
ласть, подобно Владимирской, падает уже не первый год. 
Хакасия не падает, потому что ей некуда уже падать, она про-
сто закрепилась на последнем месте. Ничего личного в этих 
оценках нет, но видно, что так называемым оппозиционным 
губернаторам встроиться в систему не удается, хотя они во-
все не выступают ее активными противниками. И это влечет 
за собой проблему, когда им, по сути, не удается найти свою 
повестку, найти свою политику, а дальше уже в показателях, 
экспертных оценках это ярко проявляется.

Кстати, с эсерами было не так плохо. Омская область ста-
ла чуть хуже, но она находится примерно в середине рейтин-
га. А Чувашия как раз единственная из этих регионов подрос-
ла, показала хороший рост».

По итогам 2020 года Чувашия 
значительно усилила позиции в 
рейтинге эффективности управ-
ления, подготовленном АПЭК. За 
год регион поднялся на 11 строк. 
В годовом рейтинге отмечается, 
что среди регионов, где произо-
шла смена главы, наиболее суще-
ственную позитивную динамику 
продемонстрировали Дагестан, 
Чувашия, Архангельская область 
и Еврейская автономная область. 
Согласно документу, Чувашия по 
итогам 2020 года заняла 52 место, 
переместившись с 63 позиции (+11 
строк).

«Новый руководитель Чувашии 
Олег Николаев, заняв 52 место, су-
щественно улучшил результат сво-
его предшественника», – говорит-
ся в исследовании. 

6 Путем открытого го-
лосования была избрана 

палата депутатов и ее Совет. 
Председателем Совета пала-
ты депутатов СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чувашии избран 
Сергей Семенов.

В конце заседания при-
глашенные члены Комитета 
солдатских матерей во главе 
с бессменным руководите-
лем Надеждой Котьковой рас-
сказали о помощи, которую 

оказал Анатолий Аксаков в 
создании обелиска памяти по-
гибшим землякам, воевавшим 
в составе 101-й особой гроз-
ненской бригады. Она была 
сформирована в основном из 
призывников Чувашии и сни-
скала славу при наведении 
конституционного порядка в 
Чечне. Члены Комитета сол-
датских матерей попросили 
Анатолия Аксакова вручить 
памятные медали, выпущен-

ные в честь 25-летия 101-й 
особой бригады оперативного 
назначения внутренних войск 
МВД России, бывшим бойцам, 
а также матери одного из по-
гибших солдат.

По традиции состоялся при-
ем в партию. Членский билет из 
рук Анатолия Аксакова получил 
Борис Михайлов из Моргауш-
ского района, награжденный за 
ратные подвиги орденом Крас-
ной Звезды. 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ПРОВЕРКИ

ВЫСТАВКИ 

К 130-летию Никиты Сверчкова 

За такое жилье придется ответить
Прокуратура Мариинско-Посадского района в ходе проверки выявила факт 
предоставления ненадлежащего жилья многодетной семье. 

ЗА ХОРОШУЮ УЧЕБУ

КНИГА

Чебоксарская ГЭС: 
страницы истории

СТИПЕНДИИ

За творческую 
устремленность

В течение 2021 года они будут 
получать специальную стипен-
дию в размере 1830 рублей еже-
месячно. Символично, что трое 
стипендиатов – из Ядринского 
района. Это Александр Васи-
льев, грузчик ОАО «Ядринмоло-
ко», Виктор Игнатьев и Дмитрий 
Тимофеев – водитель и тракто-
рист колхоза «Опытно-показа-

тельное хозяйство «Ленинская 
искра». Еще два стипендиата 
– Ольга Михайлова, специалист 
Центра компетенций КУП Чуваш-
ской Республики «Агро-Инно-
вации», и Виктория Степанова, 
главный специалист – эксперт от-
дела инвестиций и социального 
развития села республиканского 
Минсельхоза.

Молодые и творческие специалисты АПК стали 
стипендиатами главы Чувашии. Специальную стипендию 

для представителей молодежи за особую творческую 
устремленность в этом году получат 1000 человек. 

Среди этих ребят и пять специалистов, работающих в 
агропромышленном комплексе республики.

Семья женщины с шесте-
рыми несовершеннолетними 
детьми, обратившейся в про-
куратуру, с 2012 года по июль 
2019-го состояла на учете в 
администрации Приволжского 
сельского поселения в каче-
стве нуждающейся в улучше-
нии жилищных условий.

Администрация поселе-
ния приобрела трехкомнат-
ную квартиру на ул. Чкалова 
в райцентре общей площадью 
150,5 кв. м и стоимостью 2,8 
млн рублей, как и положено, 
через аукцион. С многодетной 
семьей был заключен договор 
социального найма жилого по-
мещения. Оно расположено в 
многоквартирном доме и ра-

нее было переведено в статус 
жилого, состоит из двух эта-
жей, один из которых факти-
чески является подвальным. И 
общие технические коммуни-
кации в доме, в том числе ка-
нализационные, расположены 
непосредственно под полом 
этой квартиры, поэтому доступ 
к ним в случае ремонтных и 
технических работ без демон-
тажа пола невозможен.

В августе 2020 года из-за 
возникшей неисправности ка-
нализационной системы квар-
тиру затопило канализацион-
ными стоками. Пол пришлось 
вскрывать, жить там стало не-
возможно.

Между тем прокладка вну-

тренних канализационных 
сетей под потолком, в стенах 
и в полу жилых комнат недо-
пустима, а приобретаемое жи-
лье должно быть безопасным 
и комфортным для проживаю-
щих.

Потому прокуратура и соч-
ла, что администрация посе-
ления предоставила нужда-
ющимся не соответствующее 
требованиям жилое помеще-
ние. 

Районная прокуратура на-
правила материалы проверки 
в следственные органы для 
решения вопроса о возбужде-
нии уголовного дела по факту 
злоупотребления должностны-
ми полномочиями.

Книга посвящена знамена-
тельным датам: 100-летию Пла-
на ГОЭЛРО и Чувашской автоно-
мии, 60-летию Новочебоксарска 
и 40-летию Чебоксарской ГЭС. 
О том, как шло строительство 
гидроэлектростанции, рассказал 
его непосредственный участник, 
в те годы – специалист комплекс-
ной изыскательской экспедиции 
№ 45 института «Гидропроект» 
Сергей Егоров, контролировав-
ший земляные работы и систему 
водопонижения котлована.

В книге-альбоме около 80 
фотографий, большая часть ко-
торых раньше нигде не публи-
ковалась: из архива автора, экс-
педиции № 45 и Чебоксарской 
ГЭС. Например, снимки 1926 
года показывают катастрофиче-
ское наводнение в Чебоксарах 

и Балахне, 1955 года – сильное 
половодье в Горьком. Такие раз-
рушительные затопления пре-
кратились с созданием Волж-
ско-Камского каскада, которое 
завершилось строительством 
Чебоксарской ГЭС. 

Переданные Чебоксарской 
ГЭС 200 экземпляров новой 
книги, изданной на средства 
РусГидро, пополнили фонд 
всех новочебоксарских би-
блиотек. Фотокниги подарили 
коллегам автора – ветеранам 
комплексной изыскательской 
экспедиции № 45 института 
«Гидропроект». Часть тиража 
станет призовым фондом на 
мероприятиях традиционной 
Недели воды, которую ежегод-
но совместно проводят Чебок-
сарская ГЭС и библиотеки.

Никита Кузьмич – один из основоположников 
профессионального изобразительного искус-
ства в Чувашии. Он создал немало произведе-
ний, в которых отражены важнейшие события 
исторического прошлого и современности. 

В экспозиции более 50 сюжетно-тематиче-
ских полотен. В художественных образах пред-
стает многовековая история Чувашии, воскре-
шенная художником с верным чувством эпохи, 
тонким знанием быта, психологическим подтек-
стом. Одну и ту же тему он раскрывает на ма-
териале прошлого и настоящего, что позволяет 
добиться убедительности образов.

Немало произ-
ведений посвящено 
жизни дореволюци-
онной деревни. В них 
автор исторически до-
стоверно передает не 
только особенности 
чувашской архитекту-
ры, костюмов, узоров и 
украшений, но и поло-
жение людей в обще-
стве: «Умыкание», «Хо-
ровод», «Чувашская 
свадьба». Историче-
ские связи чуваш с 
другими народами отражены в полотнах «Че-
боксарский кремль при Иване Грозном», «При-
езд Пушкина в чувашскую деревню», «Петр I 
в Чебоксарах» и др. Каждое полотно автор 
создавал на основе изучения архивных до-
кументов. В произведениях на тему Великой 
Отечественной войны художник стремился не 
показывать смерть советского солдата, а от-
ражал подвиги.

Отдельной большой группой в творчестве 
художника выделяются произведения, посвя-
щенные социалистическому строительству в 
Чувашии. Особое место на выставке занима-
ет картина «Дубовая роща» – своеобразный 
мысленный обзор жизни художника.

29 января в Чувашском государственном художественном музее состоится открытие 
выставки «Счастье творить», посвященной 130-летию со дня рождения заслуженного 
деятеля искусств ЧАССР и РСФСР, народного художника ЧАССР Н. К. Сверчкова 
(1891-1985).

Чебоксарская ГЭС совместно с ветераном-гидротехником 
Сергеем Егоровым подготовила книгу «Чебоксарская 

гидростанция. Отдельные страницы из истории 
строительства». 200 экземпляров нового издания с 

уникальными архивными материалами получили в подарок 
все городские и школьные библиотеки Новочебоксарска, а 

также юные читатели и ветераны-гидростроители.

ДЕПУТАТСКАЯ КОМИССИЯ

Рассмотрены общие
и частные вопросы
Во внеочередном заседании 
постоянной комиссии 
Чебоксарского городского 
Собрания депутатов по 
городскому хозяйству, 
председателем которой 
является руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Сергей 
Муравьев, участвовали депутаты 
горсобрания, должностные 
лица администрации Чебоксар, 
руководители предприятий 
и организаций жилищно-
коммунального комплекса города.

Члены комиссии ознакомились с отчетом о де-
ятельности ООО «Аудит-Гарант» и предложили ор-
ганизации поработать над оптимизацией стоимости 
предоставляемых услуг. Также депутаты иницииро-
вали включение в план работы Контрольно-счетной 
палаты Чебоксар проверку расходов на организа-
цию бухгалтерского учета на предприятиях, учреди-
телем которых является муниципальное образова-
ние город Чебоксары.

На заседании депутаты рассматривали и част-
ные вопросы, в числе которых было обращение че-
боксарки, проживающей в д. 33 по пр. М. Горького 
– жильцы подъезда № 5 ждут содействия в решении 
ряда проблем.

Именные стипендии 
от депутата Муравьева

Депутат 
Чебоксарского 
городского 
Собрания 
Сергей Муравьев 
встретился 
с учениками 
и педагогами 
Чебоксарской 
школы № 29. 

В начале нового, 
2021 года в образо-
вательном учреж-
дении возобновили добрую традицию – поощрять учеников за от-
личные показатели в учебе. По результатам первого полугодия 47 
отличников школы получили именные стипендии депутата Сергея 
Муравьева и почетные грамоты за отличные показатели в учебе. 

Ребята подготовили для встречи концертную программу и пока-
зали свои творческие умения. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
ВОЗОБНОВЛЯЮТСЯ СЕМИНАРЫ 

ПО ВОПРОСАМ ЖКХ

Аварийное жилье Аварийное жилье 
признано безопаснымпризнано безопасным

Местное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 

Шумерле переехало.
Партийный офис теперь находится 

по адресу:
ул. Ленина, 17в, офис 214, 2 этаж
(в здании бывшего отделения 

Сбербанка).
Приемные дни – понедельник, 

среда, пятница.
Время приема – с 15.00 до 17.00.

У местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Цивильске новый адрес:

Цивильск, ул. Куйбышева, дом 1 
(сельхозрынок)

Сергей Семенов: Проблемы Сергей Семенов: Проблемы 
– от непродуманности– от непродуманности

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

НОВЫЙ АДРЕС НОВЫЙ АДРЕС

ПО СУТИ ДЕЛА

Также суд обязал мэрию 
Новочебоксарска устано-
вить санитарно-карантин-
ные зоны для животных, 
увеличить площадь волье-
ров и установить огражде-
ния. Обустроить в вольере с 
медведем бассейн с водой, 
обеспечить хищников двумя 
укрытиями, а лежбища улич-
ных вольеров — зимними 
убежищами и ветрозащит-
ными стенками и др. 

– Может быть, хоть после 
решения суда наша мэрия 
начнет реагировать и устра-
нять нарушения. Я 
очень на это наде-
юсь, – делится пере-
живаниями Сергей 
Семенов. – Откуда 
все эти проблемы? 
От непродуманно-
сти. Зоопарк обра-
зовался стихийно, а 
если бы сначала по-
думали, то решили 
бы, что здесь есть 
условия только для 
небольшого зоо-
уголка, тогда и жи-
вотные не страдали 
бы. Сейчас же в зо-
опарке содержатся 
порядка 115 особей, 
при таком количе-

стве персонал должен 
составлять от 10 до 15 че-
ловек. А сколько их там? 
Два-три человека.

Из-за несоблюдения 
норм содержания живот-
ных особенно страдают 
верблюд, медведь, як, 
олень. 

Зоопарк на протяже-
нии всего своего суще-
ствования испытывает 
трудности. Ушедший 2020 
год был очень тяжелым, 

но администрация города 
открестилась от поддержки, 
от решения проблем.

Зоопарк живет на само-
окупаемости, а в прошлом 
году из-за пандемии рощу, 
на чьей территории он на-
ходится, закрыли, билеты в 
зоопарк продавать запре-
тили. Спасибо, люди по-
могали, приносили кто что 
мог. Местное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
тоже не могло остаться в 
трудное время в стороне – 
мы привозили сено, зерно, 

муку, овощи, фрукты… Но 
все-таки было очень слож-
но.

Другая сторона вопро-
са – площадь, на которой 
размещен зоопарк. Он на-
ходится на особо охраняе-
мой территории, что недопу-
стимо. Кроме того, под ним 
проходит теплотрасса. Мне 
говорят: может быть, от нее 
там теплее? Теплее будет, 
если ее прорвет, тогда всем 
станет жарко. Плюс зоопарк 
работает без лицензии.

Я считаю, что крупных 
животных лучше передать в 
другие зоопарки, где для со-
держания имеются все усло-
вия, а в Ельниковской роще 
оставить зооуголок, зоопарк 
– неподъемная ноша, изде-
вательство.

Так что решение суда 
совершенно адекватное, 
нужное. Директор зоопарка 
Евгений Курочкин, которого 
сначала уволили, а потом 
восстановили в должности, 
даже рад этому решению. 

Между тем дому № 98 более 50 
лет, и с декабря 2017 года он зна-
чится в списке аварийных. В нем 
проживают почти 40 человек. Уже 
тогда, в 2017-м, на доме пошли тре-
щины. Дело в том, что по причине 
отсутствия отмостки фундамент 
размыло, и кирпичная кладка зда-
ния начала сыпаться. Владимир 
Офаринов, тогдашний депутат 
Ядринского городского поселения, 
в числе других проблем занимался 
и состоянием таких домов, не раз 
пытался решить проблемы с от-
мосткой.

– Состояние дома стало похуже, 
чем в 2017 году, когда его призна-
ли аварийным. А тогда я вызывал 
комиссии – из Шумерли, из Чебок-
сар… – комментирует депутат гос-
совета Чувашии Владимир Офа-
ринов. – Честно говоря, этот дом 
давно надо было снести. Кстати, в 
Ядрине он такой не единственный. 
Дома № 5, 6, 7 и 9 по улице 30 лет 
Победы аварийными числятся уже 
10 лет, с 2011 года. Дом 4 по улице 
Комсомольской тоже не снесли, а 
там буквально страшно.

(О проблемах этих домов мы 
расскажем в следующем номере. – 
Ред.)

На место происшествия выез-
жали представители ГКЧС Чува-
шии, республиканского Минстроя 
и Госжилинспекции. Комиссия не 
усмотрела в случившемся угрозы 
жильцам. Главный государствен-
ный жилищный инспектор Чувашии 
Виктор Кочетков назвал поврежде-
ния локальными и сказал, что от-
сутствует «надлежащая перевязка 
облицовочного слоя с внутренней 
кладкой». Возникли у комиссии во-
просы и к «качеству раствора».

«Поврежденная кладка будет 
восстановлена управляющей ком-

панией при благоприятных погод-
ных условиях. Угроза обрушения 
дома отсутствует», – заявил Виктор 
Кочетков. 

Главный архитектор Чувашии 
Александр Шевлягин тоже считает, 
что «угрозы для жизни и здоровья 
обрушение не представляет», по-
скольку «обвалилась небольшая 
часть облицовки цоколя дома, но 
основание не затронуто». Правда, 
архитектор счел условия для про-
живания «не совсем комфортными» 
(за такие условия жильцы платят по 
полной программе). И еще чинов-
ник заметил, что дом построен «не 
очень хорошо»: из-за отсутствия от-
мостки «влага попадает на цоколь-
ную часть, и все это начинает гнить 
и отваливаться».

Председатель госкомитета по 
делам гражданской обороны и 
чрезвычайным ситуациям Вени-
амин Петров прокомментировал 
телевидению ситуацию так:

 – Аварийной ситуации на сегод-
ня нет, чтобы их переселить оттуда. 
Дом стоит в программе расселения 
ветхого жилья. Прошлись по квар-
тирам. Пока все терпимо и сейчас 
будет под контролем. Там даже 
маячки не надо ставить. Нет ни 
трещин, ничего. А общая ситуация: 
ряд кирпичей, которые примыка-
ют к отмостке, которой как таковой 
там нет. Поэтому они и выпадают, – 
разъяснил Вениамин Петров.

Хочется надеяться, что чинов-
ники, говоря об отсутствии негатив-
ных последствий, осознают ответ-
ственность за свои высказывания. 
И что жильцы признанного аварий-
ным дома № 98 получат новое жи-
лье по программе переселения.

Глава Чувашии Олег Николаев 
держит ситуацию на контроле. Сле-
дит за ней и наша газета. 

ÑÈÒÓÀÖÈß 

Новочебоксарский зоопарк продолжает жить в проблемах. Депутат Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Семенов не раз говорил на 
эту тему на сессиях, наша газета подробно писала о трудностях, теперь 
за дело взялся уже суд – он обязал мэрию обустроить зоопарк и привести 
все в соответствие с нормативами содержания животных. А с иском в суд 
обратилась прокуратура, которая провела в зоопарке проверку и установила 
ряд нарушений, в числе которых и размеры вольеров, недостаточные для 
содержания животных.

Утром 20 января в 8 часов в Ядрине частично обрушилась кладка 
многоквартирного жилого дома № 98 по улице 50 лет Октября. 
Жертв и пострадавших нет. В Чувашии это не первая ситуация 

с обрушением. В 2017 году разрушилась кладка фасада дома 
по улице Грасиса, в 2016-м обрушилось нежилое 

административное двухэтажное здание по улице Гражданской. 
В сентябре 2014 года аналогичное происшествие случилось 
в доме № 9 по улице Петрова в Чебоксарах. Тогда жильцов 

эвакуировали в экстренном порядке. Про ядринский дом 
говорят, что аварийной ситуации нет.

Чебоксарцев и жителей республики ждут 
в офисе Центра защиты прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на Гагарина, 12.
Приходите с проблемами, вопросами, 

предложениями.
Занятия проходят ПО ВТОРНИКАМ.

Начало в 10 часов.
Соблюдение мер осторожности 

обязательно!
Вход строго в масках! 


